

LA DEMOCRACIA

DIRECTOR: EUGENIO ASTOL

PONCE, 14 DE MAYO DE 1898

COSAS DEL DIA

La noticia del bombardeo de la capital, corriendo con la rapidez del rayo de un extremo al otro extremo de la isla, ha producido en campos y pueblos una impresión extraordinaria.

Antes de que el telégrafo diese cuenta del atentado yankee a las poblaciones del interior, ya en las alturas del centro sabíase que pasaba algo anormal, por el eco de los cañonazos que hasta allí repercutieron, en alas de la brisa.

Natural es la sorpresa, y tampoco tiene nada de extraño que ésta raye en los límites del estupor, pues la inefable agresión del extranjero ha interrumpido el curso de una paz octaviana, que veníamos disfrutando durante siglos.

De las antiguas invasiones no se habla. Aquello es tan distante, que casi se pierde ya en las brumas de la historia. Y la presente generación sólo conoce de ofidas, ó por lecturas, los épicos detalles de aquellos hechos de armas, que a tanta altura pusieron el valor y la lealtad de los habitantes de Puerto-Rico.

Aparte la natural impresión causada en el primer momento por ocurrencias tales, cúmplenos afirmar, y lo decimos con orgullo, que el pueblo de Ponce no se ha acobardado ante el peligro.

Existía, y existe, curiosidad vivísima, anhelo por conocer los detalles, temor por la magnitud de las desgracias que hayan podido ocurrir á nuestros hermanos; pero nada de pusilanimidad, nada de miedo. La tranquilidad y la firmeza estaban pintadas en todos los semblantes.

En puertas y balcones, nuestras mujeres, las bellísimas hijas de Ponce, hacían preguntas al amigo que pasaba, con la sonrisa en los labios, sin que se percibiera en el rostro la menor sombra de temores pueriles.

Esto basta y sobra para demostrar lo que es Ponce y lo que es el carácter puertorriqueño: intrépido y altivo como español. La sangre habla.

Tanto mas digna de aplauso es esta actitud, cuando nuestro pueblo no está acostumbrado á semejantes malandanzas. Por fortuna, raras, muy raras veces ha asentado la guerra su planta en Puerto Rico. Y si lo hizo fué tan sólo en la costa, por brevísimos instantes, para replegarse después al mar, acosada y perseguida por las armas de los patriotas.

El bombardeo de los yankees a San Juan de Puerto-Rico no se comprende ni se explica. No tiene ninguna aceptación. Carece de toda lógica ante la razón y el buen sentido.

Han bombardeado la plaza sin aviso previo, contra todas las prácticas de la guerra civilizada, como si no hubiesen reglamentos que legislan sobre el caso, procediendo en forma igual a la que se hubiera observado en las edades medias.

Si el intento de los yankees es intervenir en Cuba ¿qué vienen a hacer en Puerto-Rico?

Y si aspiran, como ha dicho Mac-Kimley, a efectuar una lucha que por lo humanitaria asombre al mundo ¿qué significan esas acometidas y esos alardes que, dada su punible forma, dan a la guerra carácter muy distinto?

Juzgue la opinión del mundo.

Afortunadamente, no hay por ahora nada que temer.

Batida la escuadra yankee y la escuadra española a la vista, según se dice, motivos de sobra tenemos para el reposo y la confianza.

Lo primero es un encarmiento. Lo segundo, una seguridad. Y si no hubiesen ambas cosas, todavía hay en nuestros pechos fuerza inquebrantable para atajar el peligro, y obligarle a ceder, sin avanzar un sólo punto.

¿Acaso no lo prueba el doce de Mayo?

INFORMACION DEL DIA

Madrid, Mayo 12.

Reanudado el debate político, el señor Labra repitió la opinión de que ha fracasado la autonomía en las antillas, proclamando identidad aspiraciones de los autonomistas y España, fué el orador aplaudidísimo.

Ha llegado a Barcelona, procedente de Filipinas, el general Primo de Rivera.

New York, id., id.

La prensa sensacional da grandísima importancia a los cañonazos que la escuadra americana hizo en la isla de Cuba.

La opinión sensata es contraria á esos

hechos, que sólo satisfacen á los que con ellos medran y quieren que continúen esperando que se agoten las subsistencias en Cuba.

Habana, id., id.

Esperan con ansiedad detalles del ataque escuadra americana á esa isla. Confirman heroísmo con que se defendieron, Cienfuegos y Cárdenas, por la cual fueron en felicitación por el general Blanco, premiando a los heridos y á los más distinguidos. Los desembarcos fueron rechazados por fuego de fusilería que les ocasionaron grandes bajas, vistas nosotros. Sufrimos siete bajas y catorce en Cienfuegos.

Las señoras y señoritas repartían refrescos á los defensores, asistiendo general.

En Cienfuegos dispararon los enemigos ochenta proyectiles, haciendo desperfectos solamente en el faro. El monitor yankee que logró entrar, salió completamente inutilizado, remolcado por otro buque; el remolcador «Antonio López» aguantó doce proyectiles en el costado, incendiándole una granada la cámara, cuyo incendio fué sofocado enseguida. El general Blanco, con la solemnidad del caso, ha jurado hoy la constitución autonómica.

ULTIMAS NOTICIAS DEL BOMBARDEO DE LA CAPITAL

Sobre el bombardeo de la Capital circulan las siguientes versiones, de testimonios oculares, que á título de información publicamos:

Una bomba cayó á medio kilómetro de la vía férrea que atravesó al llamado «Pueblo viejo»—antigua Caparra.

Otra cayó cerca del Banco Agrícola—calle de Tetuán.

Otra por el paseo de la Princesa, ó sea en la Marina.

Después se veía el cañoneo dirigido a los castillos del Morro y San Cristóbal.

Las bombas que caían en el puerto levantaban grandes columnas de agua de cuatro a cinco metros.

El tranvía de Ubarri salía cada media hora atestado de mujeres y niños.

No obstante, muchas señoras se veían en las azoteas.

En el pueblo, la guarnición y voluntarios, reinaba el mayor arrojo, entusiasmo y serenidad, ocupando todos sus puestos desde el primer momento.

Dícese que de ambas partes se dispararon como 1,000 cañonazos.

Se afirma que el cuarte de Ballajá ha sufrido algunos desperfectos.

Una casa mercantil de la capital, escribe a un señor comerciante de esta ciudad, manifestándole que los proyectiles americanos estaban marcado con inscripciones.

A la simple vista se podía apreciar que los disparos del Castillo de San Cristóbal fueron los que más daños hicieron en la escuadra americana.

Según carta recibida en esta ciudad, se asegura que uno de los buques americanos quedó hendido totalmente en

ESTAFETA DE PONCE

La última Gaceta trae el nombramiento de nuestro querido amigo don Quintín Negrón Sanjurjo para Contador de esta Aduana.

No puede ser más acertado, por las buenas condiciones que adornan al se-

ñor Negrón, quien goza en Ponce de muchas y muy merecidas simpatías. Nuestras plácemes al amigo.

Una bomba cayó en la galería del «Hotel Francia» destruyéndola por completo.

Un casco de granada hirió en la frente a un conocido periodista de la capital.

A los diez minutos de empezado el bombardeo, contestaron exactamente las baterías españolas, lo que prueba la perfecta vigilancia y estricta disciplina que guardan nuestras guarniciones.

Se hacen grandes elogios de la serenidad, firmeza y demás dotes de mando, desplegados por las autoridades de la plaza y de las bravuras de las fuerzas.

Dícese que ha muerto el rigor de una bomba el premista de *La Correspondencia*.

Celebraremos que no se confirme la noticia.

A los 20 minutos de empezado el bombardeo se situaron con el mayor orden las fuerzas que guarnecían la plaza de la manera siguiente:

Voluntarios de Macías, en la Marina.

Los Voluntarios en Puerta de Tierra.

Y los batallones de línea en la plaza de Armas.

El bárbaro atentado dió lugar al espectáculo más triste. Vefanse salir a la calle, con muestras de desolación, mujeres y niños a medio vestir, lanzando exclamaciones de espanto y emprendiendo desesperada carrera hacia Puerta de Tierra.

Han empezado á arreglarse el camino que conduce de esta ciudad á Santa Isabel.

Ya era tiempo, pues dicho camino se encontraba en pésimo estado.

Ha llamado grandemente la atención

un fragmento de granada procedente de la escuadra yankee, traído de la capital, por el señor don Fernando Toro, vice cónsul británico en esta ciudad.

Se nos informa que el señor Alcalde ha convocado á todos los comerciantes de esta plaza para una reunión que se celebrará esta tarde á las tres en el salón de sesiones del Ayuntamiento, para tratar de cuestiones que á todos afectan por igual.

Ha entrado felizmente en este puerto la goleta de cabotaje *Elena*, conduciendo carga trashedada de los vapores *Gran Antilla* y *Paulina*.

LA INTERNACIONAL.—De L. Toro y Co. sociedad en comandita solicita tabaqueros de vitolas.

Para informes dirigirse y dichos señores. 1. m.

Se nos dice que el Ayuntamiento de la capital ha suspendido el impuesto de consumo sobre los cigarrillos del país de este año y del próximo.

Están de enhorabuena los industriales tabaqueros.

En el parque sanitario de «Las Cruz Rojas» se formó antenoche un cuerpo de guardia que estuvo en su puesto hasta el amanecer.

Mientras dure este estado de cosas continuará relevándose dicha guardia todas las noches.

Ha regresado de su excursión por Europa y América, nuestro distinguido amigo don Enrique Chevalier.

El Parque sanitario de La Cruz Roja se ve todas las noches concurridísimo.

Allá van á recibir instrucción los hermanos de caridad y de oficio, quienes trabajan con verdadero interés porque en momentos dados resulten eficaces sus servicios.

Los señores Toro y Co. propietarios de la fábrica de cigarrillos y cigarrillos, «La Internacional», establecida en esta Plaza, presentaron antes de ayer, con escrito al Ayuntamiento, solicitando que para el año económico entrante se suspenda el derecho de consumo que actualmente paga el cigarrillo elaborado con tabaco del país.

Tenemos entendido que dicho gravamen exhorbitante, pues cada kilo de cigarrillos satisface 25 centavos por ese concepto; basta decir que la fábrica mencionada gasta solamente en consumo al rededor de 80 á 100 pesos, todas las semanas.

No dudamos que el Ayuntamiento resolverá favorablemente la petición á que aludimos, máxime tratándose de una industria como la tabaquera, que forma con elemento considerable de la riqueza del país.

La fábrica «La Internacional» emplea 325 obreros de ambos sexos.

De ellos 180 son mujeres.

La empresa trata de ampliar el edificio, haciendo nuevas construcciones.

Nos ocuparemos en este importante asunto.

CARTERA DE LA ISLA

Hé aquí las asignaturas que serán sometidas a examen en el colegio particular «Luz de la Ciencia» que dirige en Adjuntas nuestro amigo y corresponsal don Rosendo Cordero:

Doctrina; Historia Sagrada y Moral; Gramática en toda su extensión; Aritmética; Geografía; Geometría; Caligrafía; Retórica y Poética; Agricultura, Industria y Comercio; Anatomía; Teneduría de libros; Sistema métrico; Historia de España é, Historia Universal.

Felicitemos al amigo por tan variado programa.

En Peñuelas ha quedado constituida la sección de «La Cruz Roja», cuyo presidente es nuestro amigo don Juan Costas Ferrer.

Se ha encargado de la redacción de *El Imparcial* de Mayagüez, nuestro amigo don Manuel Prats Tolosa.

De *El Liberal*, del miércoles:

«Ayer se celebró Consejo de Secretarías bajo la presidencia del General Macías. Dícese que se trató en él de la apertura de las Cámaras insulares. Carecemos de más noticias; pero sabemos que la actitud y el pensamiento de nuestro jefe son favorables, de una manera decidida, a la implantación del régimen autonómico con todas sus amplitudes legales.»

«El Gobernador General de acuerdo con el Consejo de Secretarías y á propuesta de la Secretaría de Gracia y Justicia y Gobernación ha nombrado magistrado de la Audiencia Territorial a don Conrado Hernández, que desempeñaba igual cargo en la de Manila.

El señor Hernández, que es compatriota nuestro, pertenece a una de las familias más distinguidas de Puerto Rico; como juriscónsulto honra al foro español; ha ejercido el cargo de Juez de Instrucción en Aguadilla y otros puntos, donde por su recto proceder y por las dotes personales que le enaltecen supo captarse honras y generales simpatías.»

Por disposición del Gobernador se ha restablecido la Comandancia militar del departamento de Bayamón, siendo nombrado para desempeñarlo el teniente coronel don Augusto Pamís, procedente del ejército de Cuba.

El Imparcial ha dirigido una razonada exposición al Gobierno General, pidiendo la apertura de las Cámaras.

El 10 tuvo efecto en Guayama, con la solemnidad de rigor, la entrega del comandante militar del departamento del hospital de sangre allí construido, por iniciativa de la comisión departamental de la Cruz Roja.

En Arecibo se trata de agregar al cuerpo de Bomberos una sección de salvamento.

Don Manuel Torregrosa ha sido nombrado Vista de la Aduana de Mayagüez. Don Peiro Richard y Requena, Contador de la de Aguadilla, quedando cesante don Antonio Pinacho, quien desempeñaba el mismo cargo.

Y don Carlos Paniagua y Oller, Oficial 5º de la Tesorería Central.

De *La Correspondencia*:

Sigue dándose el caso verdaderamente raro de que «El País» (periódico) y sus amigos del interior, del litoral y del exterior se opongan á que se constituyan las Cámaras, que es el primer acto que legaliza al plan autonómico. Y es verdaderamente raro el caso, porque «El País» (periódico) y sus amigos del exterior, del litoral y del interior son los que más han vociferado por la pureza de la autonomía y la premura de la implantación del sistema. En esto hay una incognita que se resuelve sin necesidad de las matemáticas.

SE VENDEN por la mitad de su valor una casa de madera en buen estado que renta doce pesos mensuales, es espaciosa y tiene un extenso solar y título registrado. También se vende un establecimiento comercial, en parte céntrica de la población y que vende diariamente de 25 á 30 pesos. Para informes, dirigirse al Administrador de «La Democracia» 2—15

SE DESEA vender dos MULAS domadas. Informarán en esta Administración.

LA INTERNACIONAL

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS AL VAPOR

De TORO y Cia.

S. en C. Ponce, Puerto Rico

Montada esta fábrica con las maquinarias más modernas y de última invención para la fabricación de cigarrillos de hebra y picadura, ofrece al público cigarros y cigarrillos de exquisito aroma, que no desmerecen en nada á los de la Habana, para lo cual emplea las mejores hojas de las vegas de Pto. Rico, de las cuales tenemos grandes existencias.

Ventas al detalle: P. B. rard & Cº, Café *Las Delicias*; Luis Casals, Tabacquería; Martínez y Martín, Café del Casino y Colmalo; V. Pérez & Cº, Almacenistas; Enrique López, Caja de Póstamos; Avelino González, Café de la Playa.

Para ventas al por mayor, dirigirse á TORO & COMP (S. en C.) Playa de Ponce